

## Proviene la reacción sólo de regímenes antidemocráticos

► **Legisladores, gobernadores, sindicalistas, el sector privado e internacionalistas apoyan el reconocimiento a los insurgentes de El Salvador** ► **Apego a los principios de no intervención, dicen siete mandatarios estatales** ► **Progresista y nacionalista, afirman sindicatos universitarios**

El presidente de la Cámara de Diputados, Luis Farías, expresó ayer el respaldo de ese órgano legislativo a la política exterior mexicana y estuvo de acuerdo en que la censura que hicieron a México diez países latinoamericanos — por su reconocimiento a la oposición salvadoreña — se explica por los gobiernos antidemocráticos que existen en la mayoría de esas naciones.

Manifestaron su acuerdo con este último planteamiento los gobernadores de Quintana Roo, Morelos, México, Tabasco, Guanajuato, Aguascalientes, Sinaloa y Guerrero, y externaron también, separadamente, que la actitud asumida por México ante el conflicto salvadoreño está apegada a los principios de no intervención, libre autodeterminación y solución pacífica de las controversias.

Por su parte, los dirigentes de la CTM, Fidel Velázquez; de la Confederación Revolucionaria de Trabajadores, Mario Suárez; del Sindicato Unico de Trabajadores de la Industria Nuclear, Antonio Gershenson, y del Frente Auténtico del Trabajo, Bertha Luján, consideraron atinada la política exterior del gobierno mexicano en relación con el conflicto de aquel país centroamericano.

6

## Reacción de regímenes antidemocráticos a México

de la primera

Los sindicatos universitarios, que agrupan a más de 40 mil trabajadores, y otras organizaciones democráticas del país, anunciaron por su parte que emitirán un manifiesto de apoyo a la resolución franco-mexicana, la que reconoce la representatividad del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) de El Salvador, "ya que se enmarca en la tradición más progresista y nacionalista del gobierno mexicano".

En su oportunidad, el dirigente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio (Concanaco), Jorge Chapa Salazar, señaló que el sector privado del país respeta la política internacional del presidente López Portillo y apoya la actitud de México de seguir apoyando las revoluciones de Cuba y de Nicaragua, así como el reconocimiento al FMLN y al FDR, "a fin de terminar con el baño de sangre que empapa a aquel país".

La determinación adoptada por México y Francia con respecto a El Salvador obliga a una definición de las naciones que están en contra de la intervención; por otro lado, evidencia la actitud de las dictaduras militares que apoyan la política implantada por el gobierno estadounidense para sostener el régimen de Napoleón Duarte, aseguró Francisco Guzmán, en nombre del Comité Directivo de la Unidad Latinoamericana que agrupa a organismos de 23 países del continente.

El presidente de la Comisión Legislativa de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, Alejandro Sobarzo Loiza, desmintió a su vez que

México adopte una posición procomunista y la situación centroamericana y recordó que cuando se asumen actitudes contrarias a la postura de Estados Unidos, algunos órganos de difusión del país indican que se avala o apoya al comunismo: "Esto mismo se hizo en el caso de Cuba, hace 20 años".

En un comunicado de prensa emitido por el Partido Comunista Mexicano, se menciona que la suspensión de la entrevista de los presidentes de México y Guatemala ha coincidido con la expedición de un documento contrarrevolucionario suscrito por diez gobiernos "reaccionarios y dictatoriales" de América Latina, lo cual facilita además la actividad intervencionista del gobierno estadounidense en los asuntos internos de El Salvador.

Era correcto —añadió— reafirmar el derecho de Belice de ser nación independiente ante la política de anexión de este territorio que impulsa el gobierno guatemalteco. "El derecho a la independencia de Belice no está sujeta a negociación alguna".

Sobarzo Loiza estimó que algunos regímenes dictatoriales que criticaron el reconocimiento de México a la oposición salvadoreña no analizaron con detenimiento la postura mexicana que, lejos de constituir un acto intervencionista, se inscribe en los esfuerzos para que el conflicto salvadoreño lo resuelvan únicamente los habitantes de ese país centroamericano.

México, dijo, fortaleció el principio de libre autodeterminación a partir del reconoci-

miento del principal grupo opositor de la junta militar democristiana que gobierna a El Salvador.

El dirigente nacional cetero obrero organizado del país, así como los sectores popular y campesino del PRI, mantendrán su solidaridad hacia la política exterior del gobierno y agregó que el comunicado de México y Francia sobre el país centroamericano tiene como única finalidad buscar una solución al problema que padece El Salvador, y que cada día se agudiza más.

Mientras, los dirigentes de la Federación Sindical Unitaria de Trabajadores Universitarios (FSUTU) Pablo Pascal Moncayo y Pablo Sandoval Ramírez, coincidieron en señalar que la política internacional de México "está jugando un papel fundamental en los procesos de consolidación revolucionaria de Nicaragua y las luchas que se están dando en El Salvador".

Jorge Chapa, de la Concanaco, indicó de otro lado que las negociaciones comerciales con los diez países de Centro y Sudamérica que cuestionaron la postura franco-mexicana no están en peligro de suspenderse "pues una cosa son las negociaciones comerciales y otras las diplomáticas". Por su parte, Francisco Guzmán aseguró que la postura franco-mexicana posibilita vías de solución pacífica, en un momento histórico en el que Centroamérica se ve al borde de la regionalización del conflicto bélico salvadoreño. Por su parte, Santiago Avalos, vicepresidente de la Unidad Latinoamericana — organismo que reali-

zará en México su congreso internacional — consideró que el acuerdo de México y Francia refleja la sensibilidad de dos estadistas, e impone limitaciones a los intereses bélicos que sostienen a la junta militar democristiana.

Grupos de presión, en particular el consorcio Valores Industriales (VISA), están manipulando con fines mercantiles la información referente al reconocimiento otorgado por los gobiernos de México y Francia, denunció por su parte el presidente del Colegio Mexicano de Abogados, Eduardo Vázquez Carrillo. A su vez, Antonio Juárez, secretario general de la Comisión Económica para América Latina (Cepal), señaló que con el reconocimiento de los dos países se entra en un proceso de desafío a la hegemonía estadounidense y se pone en la línea exacta a las fuerzas que han querido jugar a la intervención.

El senador Fausto Zapata afirmó que la posición franco-mexicana no es intervencionista y por el contrario expresa el reconocimiento a una situación de hecho; dijo con excepción de Venezuela y Colombia, que padecen un problema crónico de actividad guerrillera, el resto de los países que firmaron la condena "carecen de autoridad moral y política" para hablar del proceso democrático que supuestamente la oposición salvadoreña ha desviado en aquel país. Añadió que el Senado de la República analizará la política exterior de José López Portillo.

Unos 50 miembros del Foro Regional del Valle de México se solidarizaron con la lucha del pueblo salvadoreño y realizaron un mitin frente al consulado de Argentina para protestar por la ayuda militar que ha otorgado a ese país.